

La crisis de la Rusia soviética

A pesar de la resistencia campesina, que va en aumento, los soviets se orientan más a la izquierda

La XVI Conferencia del partido comunista ruso, el Congreso de los Soviets de la Rusia interior, y por último el Congreso de la U. R. S. S., han sancionado la política exterior e interior del gobierno ruso; es decir, del grupo Stalin.

El Termitor ruso, del que tanto se hablaba desde 1926, se desarrolla con gran moderación y con regresos de sobrepesimismo.

Piensen algunos que el drama se encuentra todavía en el acto anterior, o sea en el de la liquidación de los dantonianos. Pero dejemos esa analogía histórica, harto fácil y superficial. El hecho es que las crisis soviéticas, crisis del partido y crisis del país, han tomado un carácter crónico.

La polémica y la lucha entre los jefes bolcheviques no cesa. Después del aplastamiento de los trozkistas han comenzado las represalias contra los moderados; pero por ahora no se trata más que de desfilaciones, como la de Ouglanoff, de Frunkine, militantes muy conocidos, y últimamente, de Tomsky, presidente del Consejo Central de los Sindicatos Obreros.

BAJA EN LA EXPORTACION DE CEREALES

Y sin embargo, los síntomas amenazadores no faltan. En el informe anual, tan instructivo, de Albert Thomas, presidente de la Oficina Internacional del Trabajo, encontramos un excelente resumen de la situación económica de Rusia. De ese asunto solo tomamos un dato; pero, como se verá, el más importante.

Según las estadísticas soviéticas, la cosecha de cereales ha sido en 1928 de 4.584 millones de ponds (un ponds 16 kilos), contra 4.464 millones de ponds en 1927 y 4.700 en 1926. Por consiguiente, es una cosecha mediana y hasta ligeramente superior a la de 1927. Ahora bien: durante 1927 las exportaciones de cereales han alcanzado a más de dos millones de toneladas; en 1928 solo han sido de 391,000 toneladas, y aun en cierto momento el gobierno se ha visto obligado a importar 250,000 toneladas de trigo.

La exportación se ha reducido, pues, a 140,000 toneladas, en lugar de los dos millones del año anterior. Esa formidable baja en la exportación del trigo no es solo un hecho económico, sino un hecho político de capital importancia, porque significa que la resistencia del campesino a la política soviética de los viles precios de venta del trigo impuestos a los agricultores se va haciendo poco a poco invencible. Y eso no es de extrañar, porque como resultado del terror anticomunista, continuo en el campo, el partido gobernante solo tiene una célula comunista por cada 22 localidades, pueblos o aldeas.

El que conoce las distancias rusas y el estado de los caminos, comprende lo que esto significa. Pero, ¿por qué, se nos preguntará, esa baja tan brusca en la exportación?

Porque la lucha ha llegado a ser más intensa, más violenta. El «Pravda» del 14 de marzo de 1929 dice: «En la región de Leningrado durante el año 1927 hubo

treinta y tres actos terroristas contra las autoridades y el partido; pero en el año último ha habido más de 300.»

Toda esa masa de cereales no exportados ha quedado en el campo. No ha entrado en las ciudades, condenadas al hambre, y en las que ha sido necesario hacer distribuciones de vales para pan y aceite.

Por falta de espacio referimos al lector el informe antes citado, en lo concerniente a los datos sobre el estado trágico de la Hacienda soviética y de la Industria.

PROSIGUE LA POLÍTICA IZQUIERDISTA

A pesar de todo eso, la XVI Conferencia del partido Comunista ha declarado por boca de Kalinin, que el peligro principal está en la desviación a la derecha, y por consiguiente prosigue la política de terror contra los especialistas, cual lo prueban las recientes ejecuciones sin previo juicio de tres ingenieros muy conocidos en Rusia; Melk, Paltchinsky y Velitchko, y la lucha contra los comerciantes privados y los campesinos acomodados. Por otra parte, la Tercera Internacional aumenta su actividad.

UNA PALABRA DE KRASIN

¿Cómo explicar esa ceguera? En Londres acaban de publicarse las Memorias de la señora Krasin, esposa del embajador soviético en París y en Londres. Esa señora cita en su escrito las siguientes palabras de su esposo:

«Todas nuestras desgracias proceden del hecho de que nuestros partidos están compuestos de 10 por 100 de idealistas convencidos, y 90 por 100 de aprovechados y de gente servil. Parece ser que Krassin lo declaró en pleno sesión del Comité Central del partido.

Sin discutir en lo más mínimo la apreciación de un juez tan competente, creemos, sin embargo, que la verdadera causa de esa incapacidad fatal del bolchevismo para la evolución no estriba en eso. Ha sido bien indicada, a nuestro juicio, por el corresponsal en Moscú del diario menchevique de Berlín, «El Mensajero Socialista».

Ese corresponsal, bien informado siempre, escribía hace algunos meses: «Recientemente Stalin ha declarado entre los militantes de su grupo lo siguiente: «Se habla de concesiones. Se quiere que pongamos sordina a la Tercera Internacional y que ayudemos un poco a los campesinos y a los comerciantes. Es demasiado tarde. Tenemos en contra nuestra, no sólo a toda la burguesía y a sus gobiernos, sino también a toda la democracia de Europa. Estamos riñendo a cuchilladas con la social democracia. En esas condiciones, sólo nos queda proseguir con obsesión al modo bolchevique, o sea, apretando los dientes, nuestra línea de conducta.»

El corresponsal agrega que ese estado de ánimo, si se desarrolla todavía más puede perfectamente impulsar al grupo reinante a un gesto de desesperación, a cualquier aventura militar. Ese es el aspecto más inquietante del problema soviético.

Wladimir Drabovitch

Sufragios por Jara Carrillo

Con motivo de cumplirse ayer el segundo aniversario de la muerte del llorado poeta y director de «El Liberal», don Pedro Jara Carrillo, se celebraron solemnes sufragios por su eterno descanso en la parroquia de San Antolin.

A ellos asistieron la familia, distinguidas personalidades, una representación de LEVANTE AGRARIO y numerosos fieles.

Ai final se cantó un solemne responso.

Testimoniamos una vez más nuestro sentido pésame a su anciana madre, la virtuosa señora doña Josefa Carrillo y demás familia.

Lea V.

«INFORMACIONES» y «LA LIBERTAD»



Un regalo original

Una peregrina le ha llevado al Papa un par de botellas que si las destapa, solo del aroma quedará embriagado por los muchos años que está embotellado.

Si por lo que dice no falla la cuenta, tiene el vino de años sus ciento sesenta y fué embotellado con el fin sensato de entregarlo al Papa que haga el Concordato.

Para agradecerle estas atenciones, el Papa le ha dado unos medallones a la peregrina, al par que un escrito diciendo que el vino resulta exquisito.

No me cabe duda que el vino sería una maravilla que paladearía el Sumo Pontífice con el sabor grato de haber conseguido lo del Concordato, y que el dulce jugo se haya visto libre de un encierro largo de tanto calibre para ir a la muerte sublime en verdad, ya que muere a manos de Su Santidad.

Saca-tapón

Las señales para la circulación

Un coche del Ayuntamiento es el primero en no respetarlas

Ayer mañana, a las nueve y media, ocurrió en la calle del Carril de San Agustín un caso extraordinario.

Esta calle está señalada para salida de carruajes y al entrar en ella uno de los coches de Rojel que hacen servicio de viajeros a Espinardo se encontró que obstruía dicha calle el automóvil rojo del Matadero Municipal que marchaba en dirección contraria.

Para que pasaran los coches necesariamente uno de ellos tenía que dar marcha atrás y el conductor del automóvil del Matadero se negaba a hacerlo profiriendo frases del mal gusto al conductor del coche de Rojel.

Los viajeros que iban a Espinardo protestaron de tal actitud como de los desplantes del ayudante de carnes que también iba en el coche rojo, y en vista de que se habían aglomerado varios automóviles en espera de que se les diera paso, después de un buen rato de discusión optaron por retroceder a lo más ancho de la calle a fin de restablecer la circulación.

En tales momentos no se hallaba en la indicada calle ningún guardia que pudiera denunciar a quien de tan arbitraria manera procedía.

Queremos recordar que cierta vez el señor marqués de Ordoño, para dar pruebas de imparcialidad y equitativo rigor hizo que fuese multado su propio coche por circular dentro de la ciudad con el escape libre.

Y dicho esto huelgan más comentarios. El alcalde sabrá lo que procede hacer para evitar que las disposiciones municipales no sean respetadas por quienes, en primer lugar, tienen inexcusable obligación de acatarlas.

Impresiones del momento Seiquer Zanón, un escultor murciano

Durante estos últimos días, en diversas ocasiones y de autorizados labios, hemos escuchado, insistentemente, esta frase: «Tenemos en Murcia un gran escultor murciano...»

Ese fatal escepticismo que a veces nos domina, ha puesto en nuestra boca una sonrisa irónica al sospechar el ditirambo. Pero es tan insistente y tan unánime el elogio, que nuestro escepticismo ha vacilado, y, aprovechando tal vacilación, la curiosidad nos ha conducido apresuradamente por la senda apostólica de «ver y creer», llevándonos al Círculo de Bellas Artes, donde expone sus obras José Seiquer.

Aún no habíamos podido prevenir la más pequeña dosis de indulgencia al llegar, pero apenas puesto el pie en el saloncillo, tan encilla y bellamente dispuesto, sentimos que se apodera de nosotros, irresistible y deslumbrante, la Fe: Vemos y creemos.

Frente a la entrada, destacando su albura sobre rojo paño, una noble testa nos atrae: es el retrato de don Tomás, el padre del artista. Admirable de expresión, insuperable de técnica sobria y sincera, lograda sobre una sólida base de realismo, parece animada esta figura de intensa vida espiritual. Nos cuesta trabajo separar los ojos de ella, tan sugestiva y atrayente es, y cuando logramos hacerlo nos sentimos captados por «Ensueño», bellísimo desnudo femenino, adquirido por el Museo provincial. Es una linda figura de mujer joven que se recuesta, en postura llena de naturalidad y gracia, sobre una masa sólida cuyas anfra tuosidades contrastan con las suaves turgencias del cuerpo de fácil factura y gran justeza anatómica. En el conjunto, bellísimo de líneas, hay una noble serenidad subrayada por la dulce expresión del rostro.

Luego admiramos la «Cabeza de niño» que se inclina en un gesto de dolor, conseguido sobriamente con un leve fruncimiento de cejas y el rictus de la boca, apenas marcado pero tan estupidamente expresivo. Después nos atrae la magnífica cabeza de estudio «El tío Marín» de técnica dura y franca, cuyo gesto socarrón lleva un tilde de amargura en el entrecejo y en los apagados ojos. Nuestra admiración crece en cada instante contemplando las figuras de «La niña de las trenzas», ligeramente estilizada y patinada muy originalmente, que da una intensa sensación de lozanía; la cabeza de Fortes, insuperable de parecido y hábilmente lograda dentro de un buen sentido decorativo; la «Mascarell de niña» de expresión atrayente e ingenua, llena de vida...

Son siete obras maestras ante cada una de las cuales, nuestros ojos no se contentan con mirar sino que gozan viendo, contemplando, admirando.

Nos sentimos hondamente impresionados por tan espléndida manifestación de belleza. Vemos y creemos. Verdaderamente tenemos en Murcia un gran escultor.

FELIX RAMOS.

Homenaje Nacional al doctor Goyanes

El proyecto de rendir un homenaje al ilustre cirujano español doctor Goyanes, como premio a su brillante historial científico, se ha convertido en una bella realidad en virtud de las numerosas y selectas adhesiones que el Comité organizador ha recibido. Importantes entidades de Europa y de América han querido sumarse a este tributo que en España encontró, desde el primer momento, una acogida entusiasta.

El Libro Homenaje-Goyanes, escrito en su honor por los más altos prestigios del profesorado médico mundial y editado por suscripción pública de sus amigos y admiradores, se halla actualmente en prensa confiándose en que, no obstante la lentitud que impone su edición por la multiplicidad de los colaboradores, su primer ejemplar podrá ser entregado al doctor Goyanes próximamente en solemne sesión universitaria.

El Comité recuerda al público que este Libro, respondiendo a su esencial carácter de Homenaje, no se pondrá a la venta y por tanto para tener derecho a él es preciso suscribirse al Homenaje, siendo la cuota mínima de 25 pesetas que puede todavía dirigirse a la redacción de Gaceta Médica Española, Montesquiza 10, Madrid.

Futbol turista

Inauguración del campo de deportes del Deportivo Alhameño

(DE NUESTRO REDACTOR)

Alfidos por la aureola que en torno a la inauguración del campo del Deportivo Alhameño se había forjado, nos trasladamos en la tarde de ayer al simpático pueblo y ya en la entrada del nuevo terreno, nos quedamos sorprendidos ante la avalancha de público que penetraba en el recinto y lo dificultoso que se hacía la llegada a la taquilla para adquirir una localidad, lo que realizamos después de no pocos esfuerzos, tal era la aglomeración.

El terreno de juego del nuevo campo estaba bien, pero lo que es el marco que ayer

tenía estaba muchísimo mejor: parecía que se habían dado cita todas las alhameñas gaupas, y en cada localidad había una.

Ya se sabe lo que es una inauguración de campo: una señorita guapa—en la tarde de ayer, guapísima: Josefina Gil Cotanda—; unos preliminares de cortesía, cambio de banderines y saludos entre los capitanes; un sacerdote que bendice y una patadita inicial a cargo de la bel a marina. Seguidamente la prosa del juego, con sus alternativas de distracción y aburrimiento.

Una vez comenzada la lucha, en sus primeras fases, pudimos apreciar una falta notable de seguridad: el puer ta alhameño, lo que luego se tradujo en unos cuantos tantos para el campeón regional, en la que este no puso el más mínimo esfuerzo.

Se limitó el Real Murcia a considerar cómo pasa el tiempo de un encuentro que se juega después de una suculenta comilona; y claro los efectos son desastrosos para la calidad de las jugadas. No obstante, tres tantos consiguió en los 45 primeros minu-

De nuestra colaboración exclusiva

INTERMEDIOS España se despuebla

Bajo el claro cielo otoñal de Madrid, brillante la calle de sol y llena de mil ruidos, he oído a un labriego un rosario de tristezas. Y el cielo claro y la luz brillante se han apagado para el espíritu. España se despuebla. Todos los días parten del terruño gentes que nunca habían salido de él. Huyen bajo la presión de angustias económicas. Huyen—también—por una su gestión colectiva.

Antes fué América. Los días de cuatro siglos han visto partir de las tierras ibéricas la gente moza. Llevaban en su pecho un tesoro de codicias que unos pocos han visto hechas, pero muchos han perdido ya toda esperanza. Sin embargo, la emigración a América ha podido significar algo fundamental para el porvenir de los pueblos hispánicos: la ininterrupción del cauce racial formando los nuevos pueblos.

Para España este éxodo ha sido—económicamente—muy importante. Pero lo cierto es que hemos perdido en cuatro centurias buena parte de jóvenes que hubieran de labrar la tierra o dedicarse a los oficios amables que encantarán los días bellamente extravagantes, del maestro Azorin. Gentes jóvenes de las que perdió España el esfuerzo y que más tarde hubieran sido tronco de nuevas familias.

La emigración ahora se ha desviado en una corriente impetuosa, hacia las tierras francesas. Uuos pocos se aventuraron después de la guerra a trabajar en la tierra que había recibido los cadáveres calientes de millares de mozos, casi niños; unos pocos más se extendieron por Francia y la falta de mano de obra ha atraído a una masa de emigrantes que salían todos los días la barrera de los Pirineos.

Me escriben de un pueblecito de Cestilla—un pueblecito que llevo en lo más hondo del corazón contándome cómo las casas se cierran, cómo los hogares ya no humean cómo los hombres dejan la manera y la azada y huyen del horror del invierno duro a las tierras que vieron los triunfos de César. La tristeza se apodera de sus calles, de sus habitantes y ese sentido trágico de la vida que vió Unamuno se enciende con más vivos resplandores.

Las angustias económicas de los emigrantes son numerosas; los jornales son baratos en el terruño, la familia numerosa, deudas que se han ido acumulando ya imposibles de resolver. Las rentas

Mañana publicaremos un interesante reportaje titulado: Elche, la Jerusalem de Levante y su incomparable «festa»

elevadas. Disputadas las tierras elevando el tipo de rentabilidad, muy fácil de señalar en los contratos, muy espinoso de cumplir cuando la recolección no llenó el granero. La moratoria, el préstamo, la hipoteca, el crédito personal, todas las formas jurídicas de estos contratos han sido agotadas ya. Los acreedores se impacientan y los labriegos liquidan sus deudas y su patrimonio. Huyen a tierras extrañas buscando mejor suerte.

La sugestión colectiva se opera por las cartas recibidas de los familiares, la visita del emigrado y el fácil optimismo del campesino: «cualquiera otra cosa que no sea esto será mejor», nos dicen.

Pero hay un error ferrible en estas emigraciones. Estas gentes sencillas que han labrado su tierra o han prestado sus servicios de padres a hijos en otras haciendas, se verán de pronto sometidos a la dura fórmula del patrón. El jornal será más elevado, pero también lo serán las necesidades de la vida; el trabajo más duro, más agotador, la familia menos unida, dispersa por las condiciones de trabajo. La condición del emigrante es siempre lastimosa, y una posterior realidad les dirá a los que ahora marchan a Francia que no volverán a la tierra llenos de oro.

Y mientras estos días llegan, España se despuebla. Los yermos los ven partir con su soledad agreste, injuriosa. Las industrias de los pueblos se reducen a una mínima actuación.

Es muy extenso este capítulo de la emigración que nos sangra desde hace centurias. Existe una Dirección de Emigración, que debe estudiar el problema con valor. Para reducir la emigración, para detener a los labradores, a los obreros en la tierra, hay que facilitar su vida. «Jus usus jus abutendi», norma de la propiedad quirritaria. El Derecho lo dió por bien ida hace muchos siglos. Pero es lo cierto que aún la propiedad es un derecho ilimitado a usar y a gozar de una cosa sin más limitaciones que los beneficios de otra cosa y el derecho público.

En este problema de la emigración nos hallamos de frente al Derecho público y el mal lo está sufriendo—contra todas las doctrinas del Derecho natural—la patria y no las cosas ni las personas.

J. LOZANO CASTROSOY (Prohibida la reproducción)

Mañana publicaremos un interesante reportaje titulado: Elche, la Jerusalem de Levante y su incomparable «festa»

conjunto, no existieron, y únicamente la potencia ofensiva de Pardo pudo lograr lo que con otro jugador hubiera sido muy difícil: marcarle tres tantos al Real Murcia.

Arbitró, con su acierto característico, el presidente del Colegio Regional de Arbitros señor García Calvo. Su labor, imparcial y acertada, fué aplaudida calorosamente por los inteligentes.

Actuaron en la línea Ortega y Plasas. Las alineaciones fueron. Deportivo Alhameño: Rosa; Codina, Plasas; Chumillas, René, Carles; Virivi, Charoles, Pardo, Sornichero y Angelillo.

Real Murcia: Vidal; Castro, Juanele; Valenciano, Helvig, Baño II; Pelao, Julio, Morales, Peiró y Aracil.

J. B. TENNIS

Esta tarde, en las pistas del Real Murcia, se jugarán unos partidos amistosos entre jugadores que vendrán de Lorca y otros de la localidad.

Los lorquinos, que desde hace dos temporadas ostentan el campeonato regional de este deporte, son esperados con verdadera ansiedad, para conocer su actual forma.

Es seguro una numerosa y distinguida concurrencia a los courts de la Condomina, entre la que, como en otras ocasiones análogas, abundará el sexo bello.

EN 2.ª PLANA

EDITORIALES

STRESEMANN, EL LIBERADOR DE ALEMANIA

Al margen de los libros nuevos

NOTICIAS Y DIVERSAS INFORMACIONES

LEVANTE AGRARIO

es el único periódico local liberal y agrario.

Nuestro lema es Libertad e Independencia

No somos de la

Asociación de la Prensa

Superior Whippet 1929

El coche de moda y más barato



Adrián Viudes

Floridablanca, 75.-Teléfono, 2506.-Murcia